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Governador do Amazonas, Wilson Lima (UB), deu início à regularização fundiária de mais 1,5 mil unidades habitacionais e entregou mais de 200 títulos definitivos de terra em nova ação 
do Amazonas Meu Lar.

‘Amazonas Meu Lar’ regulariza mais 
de 1,5 mil unidades habitacionais

O Sindicato dos professores e pedagogos de 
Manaus (Asprom) e Sinteam realizam protestos 
contra o novo pagamento de auxílio-alimentação 
dos profissionais da educação.

Sindicatos 
protestam 
contra decisão 
da Prefeitura

AUXÍLIO-ALIMENTAÇÃO
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Turista tem coma alcoólico após beber coquetéis na Jamaica

ECONOMIA 7POLÍTICA 6

Com isso, os especialistas precisaram ser afastados. Ob-
jetivo é que não sofram assédio.Copa Brasil Grão Pará 2023  foi encerrada com protagonis-

mo do Amazonas.

Vazam nomes de 
jurados do Festival 
de Parintins

Seleção 
amazonense é 
prata no Pará
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STF marcou para o 
dia 9 de agosto o 
início do julgamento

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) marcou 
para 9 de agosto a 
retomada do julga-

mento sobre a constituciona-
lidade do juiz de garantias, 
mecanismo no qual o magis-
trado responsável pela sen-
tença não é o mesmo que 
analisa as cautelares durante o  
processo criminal.

A sessão será realizada após 
a posse de Cristiano Zanin 
na Corte, marcada para 3  
de agosto.

O julgamento sobre a vali-
dade do mecanismo do juiz 
de garantias começou no dia 
14 deste mês, mas um pe-
dido de vista antecipado de 
Dias Toffoli adiou o desfecho  
do julgamento.

Até o momento, somente o 
relator, ministro Luiz Fux, se 
manifestou. Na sessão desta 
quarta-feira (28), o ministro 
finalizou seu voto e considerou 
inconstitucional o modelo de 
juiz de garantias definido pelo 
Pacote Anticrime de 2019. Julgamento é feito em Brasília, na sede do STF

Últimas
STF vai decidir sobre juiz de 
garantias após posse de Zanin

Julgamento sobre juiz de 
garantias é adiado

FICOU PARA AGOSTO
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Entre os argumentos apre-
sentados, Fux afirmou que a 
adoção não pode ser obriga-
tória e citou dificuldades que 
impedem a implantação em 
todos os locais do país, como 
a falta de juízes, servidores e 
de orçamento.

Além disso, o ministro ci-
tou que a Constituição defi-
niu que o número de juízes 
nas unidades jurisdicionais 
deve ser proporcional à efe-
tiva demanda judicial e à  
respectiva população.

“Obrigar todas as comarcas 
do país a disporem de uma au-
toridade competente para pro-
cessar inquéritos, mas incom-
petente para a subsequente 
ação penal, manifestamente 
viola a referida norma, além 
de afrontar a competência 
privativa do Poder Judiciário 
dos estados e da União na 
iniciativa de leis sobre a própria  
matéria”, afirmou.

A adoção do juiz de garan-
tias estava prevista para entrar 
em vigor no dia 23 de janeiro 
de 2020, conforme o pacote 
anticrime aprovado pelo Con-
gresso Nacional. No entanto, 
foi suspensa por liminar de 
Fux. Agora, o Supremo julga 
o caso definitivamente.

DIVULGAÇÃO



ZARA PUBLICIDADE LTDA                                                                                                                               
CNPJ 43.801.639/0001-89                                                                                                                             

ENDEREÇO:  ALEXANDRE MAGNO, 831,SHANGRI-LA IV QUADRAESPEC. D LOTE 16-A 
PARQUE 10 DE NOVEMBRO CEP 69054723                                                                                                           

MANAUS - AMAZONAS

FALE CONOSCO
(92) 99104-8484

(92) 99104-8488  (92) 99104-8475

Gerente de Circulação
Janelson Palheta Opinião

 Manaus, quinta-feira 29 de junho de 2023 3

DIVULGAÇÃO 

A coleta de materiais reci-
cláveis por meio do projeto 
“Recicla, Galera” é uma ver-
dadeira Força-Tarefa. Desde a 
segunda-feira (26/06), com a 
instalação de Ecopontos, um 
total de 21 servidores do Go-
verno do Amazonas, além de 

Destaque De olho

tricicleiros e catadores, percor-
rem cerca de 96 quilômetros 
diários para destinar correta-
mente os resíduos descartados 
pela população.

O “Recicla” é uma iniciativa 
promovida pelo Governo do 
Amazonas em parceria com a 

Secretaria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema) e a Coca-Cola 
Brasil. O objetivo é promover 
um festival mais sustentável, 
incentivando os moradores lo-
cais e os visitantes a destinarem 
corretamente os resíduos reci-
cláveis durante e após a festa. 

ADUFF

Em um dia de pessimismo 
no mercado internacional, o 
dólar teve forte alta e voltou 
a fechar acima de R$ 4,80 
pela primeira vez em quase 
duas semanas. A bolsa de 
valores caiu pela terceira 
vez consecutiva, num mo-

mento de correção das altas 
recentes.

O dólar comercial encer-
rou esta quarta-feira (28) 
vendido a R$ 4,848, com 
alta de R$ 0,049 (+1,02%). 
A cotação operou em alta 
durante toda a sessão. Na 

máxima do dia, por volta 
das 9h50, chegou a R$ 4,87.

A moeda fechou acima de 
R$ 4,80 pela primeira vez 
desde 16 de junho. Mesmo 
com a alta de hoje, a divisa 
acumula queda de 4,43% em 
junho e de 8,18% em 2023.

Editorial

Desde as eleições, a liber-
dade de expressão tem sido 
atacada no Brasil de uma for-
ma sem precedentes desde a 
redemocratização, quase 40 
anos atrás. Houve censura 
prévia contra documentá-
rios, imposição de direitos 
de resposta com informações 
falsas, remoção de conteúdo 
verdadeiro que desagradava 
candidatos e, recentemente, 
intimidação contra aqueles 
que criticam certos projetos 
de lei. Parecia improvável 

que pudéssemos testemu-
nhar algo mais drástico, mas 
o Ministério Público Federal 
em São Paulo mostrou que 
é sempre possível avançar 
ainda mais na repressão à 
liberdade de expressão. Os 
procuradores Yuri Corrêa da 
Luz e Ana Letícia Absy preten-
dem fazer algo que somente a 
ditadura militar havia feito até 
então: revogar as concessões 
de telecomunicação.

O alvo é a emissora de rádio 
Jovem Pan, que, às vésperas 

do segundo turno das elei-
ções presidenciais, foi obri-
gada a veicular um direito 
de resposta com informações 
incorretas sobre os processos 
judiciais envolvendo o então 
candidato Lula. Os procura-
dores querem que a Justiça 
cancele três concessões de 
rádio pertencentes ao grupo 
de comunicação, alegando 
que a programação veiculada 
pela emissora, especialmente 
nos programas Os Pingos nos 
Is, 3 em 1, Morning Show 

e Linha de Frente, cometeu 
ilegalidades, como minar a 
confiança dos ouvintes nos 
processos democráticos do 
país, deslegitimar os poderes 
constituídos (especialmente 
o Judiciário e o Legislativo), 
incitar a desobediência à le-
gislação e decisões judiciais, 
estimular a rebeldia, a indis-
ciplina e até mesmo a inter-
venção das Forças Armadas 
nas instituições e poderes 
civis constituídos e incentivar 
a população a subverter a 

ordem política e social. Isso 
supostamente violaria o ar-
tigo 53 do Código Brasileiro 
de Telecomunicações 

Revogar concessões de mí-
dia por “crimes de opinião” 
é um sinal de que o autori-
tarismo está se expandindo 
rapidamente no país. No en-
tanto, o material apresenta-
do na ação civil pública está 
longe de configurar o tipo 
de incitação que o Ministério 
Público Federal tenta atribuir 
à emissora. 

Liberdade de imprensa à Jovem Pan

Bullying contra crianças e adolescentes 
A Revista eletrônica Minha 

Vida Família presta um grande 
serviço à sociedade brasileira 
por meio de uma reportagem 
escrita por Bárbara Correa, 
com a consultoria da psicó-
loga Deborah Moss, abor-
dando esse tema que nos 
aflige e que progride nos 
tempos atuais, infelizmente. 
Esse problema é definido 
como uma violência ocorrida 
comumente entre crianças e 
adolescentes, de forma inten-
cional, repetitiva, sem moti-
vação aparente e demarcada 
pelo desequilíbrio de poder 
entre agressor e vítima. Essa 
definição da psicóloga Elai-
ne Di Sarno, especialista em 
Terapia Cognitivo Comporta-
mental, ilustra o cenário atual 
das escolas brasileiras.

Segundo os resultados do 
Pisa 2018, Programa Interna-
cional de Avaliação de Estu-
dantes, divulgados neste mês 
pela Organização para Coo-
peração e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE), 29% dos 
estudantes brasileiros relata-
ram ter sofrido bullying em 
sala de aula. A média da OCDE 
é de 23%.

Além disso, relatório des-
te ano da Unicef sobre os 
30 anos da Convenção dos 
Direitos da Criança mostram 
que problemas como bullying 
e cyberbullying precisam ur-
gentemente ser olhados com 
atenção. Segundo o estudo, 

o suicídio de crianças e ado-
lescentes passou de 714, em 
2007, para 1.047, em 2017. 
Para entender como essa 
violência funciona, a edu-
cadora e psicopedagoga 
Sueli Bravi separou os prin-
cipais tipos de bullying:  
Bullying Físico: quando a 
pessoa sofre violência físi-
ca, como puxões de cabelo, 
beliscões, mordidas, socos, 
chutes, etc; Verbal: piadinhas, 
gozações, fofocas, ameaças, 
apelidos, etc; Material: quan-
do o outro rasga, esconde, 
suja, estraga, risca ou danifica 
pertences da vítima; Moral ou 
sentimental: é parecido com 
o verbal, porém atacando o 
lado emocional da vítima com 
apelidos, por exemplo, que 
podem levar a vítima a distúr-
bios como bulimia, anorexia, 
mutilação, entre outros; Psico-
lógico: (variação do verbal ou 
moral) uma manipulação que 
faz com que a pessoa sempre 
se sinta culpada por algo, 
podendo levar à depressão, 
crises de ansiedade ou mania 
de perseguição; Virtual: é uma 
extensão dos outros tipos de 
bullying, mas acontece pela 
internet, partindo de um perfil 
anônimo ou não identificável 
Mesmo com tantas formas 
de agressão, muitas crianças 
acabam se sentindo acua-
das e não contam para seus 
pais. Por isso, é necessá-
rio se atentar aos sinais do 

seu filho. Alguns sinais de 
que a criança está sofrendo 
bullying são quando ela está 
mais calada, introspectiva, 
agressiva, chora frequente-
mente, briga em casa fre-
quentemente e sem motivos 
aparentes, isolada ou descon-
centrada na escola e em casa. 
No entanto, outros sinais po-
dem surgir. O educador e fun-
dador do Programa Semente, 
projeto de aprendizagem so-
cioemocional, Eduardo Cal-
bucci alerta que o comporta-
mento pode variar de acordo 
com cada vítima. Algumas 
podem ir para o espectro 
da tristeza, medo ou raiva. 
Segundo a psicóloga Elaine de 
Sarno, as primeiras consequ-
ências do Bullying são o iso-
lamento social da vítima, que 
não se vê como alguém per-
tencente àquele grupo. De-
pois isso, pode ocorrer queda 
no rendimento escolar, pro-
blemas físicos de saúde, que-
da na autoestima, quadros de 
depressão, transtorno de an-
siedade, síndrome do pânico 
e outros distúrbios psíquicos. 
Quando esses transtornos 
não são tratados, o quadro 
pode se agravar ainda mais e 
levar o jovem a tentar suicídio. 
De fato, estudo realizado no 
Reino Unido apontou que 1 
a cada 5 crianças pensa em 
suicídio como forma de fugir 
da perseguição do bullying. 
Vale ficar muito atento.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

Delegações de países que execu-
tam projetos com financiamento do 
Banco Interamericano de Desenvol-
vimento (BID), envolvendo ações de 
reassentamento, estiveram na capital 
amazonense para conhecer de perto 
o Programa Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Prosamin+). O con-
vite partiu do próprio BID, em evento 
promovendo a troca de experiência e 
o intercâmbio técnico. 

Tivemos a honra de sediar esse en-
contro e muito nos comove o reco-
nhecimento ao trabalho aqui realizado, 
apontado pelo BID como referência 
nesse tipo de intervenção socioam-
biental. Foram três dias de palestras, 
apresentações e visitas em campo, 
acompanhadas pela equipe do banco 
que atua na sede do órgão, em Wa-
shington/EUA, e pelas delegações dos 
governos do Paraguai, Panamá e Bolívia, 
que também trouxeram suas experiên-
cias para compartilhar conosco.

Em campo, foi possível mostrar as 
ações implantadas em fases antigas do 
Prosamin e as que estão em andamento 
na versão atual, mostrando a evolução e 
os diferenciais que fazem dele, hoje, um 
modelo para o BID. O Prosamin existe 
desde 2006 e, na atual administração, foi 
aperfeiçoado e modernizado, de forma 
a eliminar os problemas do passado. 
Com isso, criou uma base sustentável, 
executando obras e projetos que, agora, 
abraçam a comunidade e promovem 
total integração com as pessoas das 
áreas de intervenção. 

As delegações puderam constatar 
isso, em visita às comunidades da Sharp 
e Manaus 2000, nas zonas leste e sul, 
respectivamente, onde conversaram 
com os moradores e acompanharam 
o processo de reassentamento que vem 
sendo realizado pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE), órgão 
vinculado à Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Urbano e Metropolitano 
(Sedurb), responsável pelo Prosamin+. 
Nos dois locais, serão reassentadas 

2.383 famílias, 786 delas já instaladas 
em novas moradias.

Também foram ao Residencial Ro-
drigo Otávio, na zona sul, o primei-
ro conjunto habitacional inaugurado 
nessa nova fase, com tipologia mais 
adequada à arquitetura da cidade e com 
apartamentos maiores para receber as 
pessoas reassentadas. No local, já estão 
acomodadas 32 famílias, cerca de 160 
moradores. 

O grande destaque, sem dúvida, é o 
trabalho consistente desenvolvido no 
Amazonas, nos âmbitos social e am-
biental, que fazem com que o programa 
seja desejado pela população. No social, 
o acompanhamento das famílias se dá 
antes, durante e após o reassentamento. 
Em todo o processo, as pessoas estão 
no centro das atenções. Participam da 
escolha da melhor solução de moradia 
que lhes atenda e recebem todo o apoio 
na hora de fazer a mudança. 

Um dos diferenciais do Prosamin+, 
inclusive, é a disponibilização de di-
versas opções para reassentamento, 
conforme o perfil do beneficiário. As 
famílias retiradas das áreas de risco de 
alagação podem ir para uma unidade 
habitacional construída pelo programa 
ou receber bônus moradia para uma 
compra assistida de um imóvel em 
outra área. Podem, também, optar pela 
bolsa moradia transitória, indenização 
no valor de mercado do imóvel e/ou 
fundo de comércio.

As pessoas reassentadas são aten-
didas com cursos de capacitação, para 
que possam prosperar social e econo-
micamente. São encaminhadas para 
vagas de emprego, através de bancos 
de talento dos órgãos do Estado e de 
oportunidades abertas nas empresas 
fornecedoras, contratadas para as obras 
do programa.

Outro aspecto interessante é o tra-
balho desenvolvido junto aos morado-
res dos residenciais, abordando temas 
que ajudam a despertar a consciência 
ambiental, orientando para o descarte 

correto dos resíduos e o uso susten-
tável dos recursos naturais. Indicamos, 
por exemplo, formas de economizar 
no consumo de água e de energia e 
mostramos, na prática, a importância 
do respeito ao meio ambiente.

Um dos projetos que chama a aten-
ção, nos residenciais, é a reciclagem de 
óleo de cozinha, uma ação que acabou 
resolvendo o problema de entupimento 
dos encanamentos, causado pelo pro-
duto descartado de forma incorreta. 
Hoje, os próprios moradores recolhem 
o óleo em kit ecológico distribuído 
pela UGPE e o colocam no ponto de 
coleta. Em breve, vão poder participar, 
também, de oficina de produção de 
sabão à base de óleo, para que possam 
reaproveitar o produto para uso próprio 
ou até mesmo para comercializaçã.

Ainda na parte ambiental e como 
diferencial dessa nova fase, o Prosa-
min+ está reflorestando uma área de 
110.521,40 m², além de realizar o resgate 
da fauna silvestre nos locais das obras. 
As orientações são para reduzir, ao 
máximo, os impactos, sejam nas áreas 
ambientais ou sociais.

O esforço tem dado resultado e o fe-
edback que recebemos das delegações 
que aqui estiveram indica que estamos 
no caminho certo. Como disse o líder da 
Divisão de Políticas Sociais, Ambientais 
e de Governança (ESG) do BID, Juan 
Martinez, “o Prosamin+, hoje, é uma 
experiência de nível internacional”. O 
prestígio vem do trabalho duro da 
equipe e de normas bem consolidadas e 
criteriosas, nas áreas social e ambiental, 
que o colocam em total sintonia com 
a agenda global da sustentabilidade.

É resultado, também, de uma nova 
forma de realizar obras, que vem sendo 
praticada pelo Governo do Amazo-
nas, e que tem como sustentáculo 
a noção de que as intervenções são 
para promover o desenvolvimen-
to, mas devem ser realizadas em 
perfeita harmonia com o meio am-
biente e com as pessoas em volta.    

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de 
secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

Prosamin+ se consolida como referência socioambiental 
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Cidades Sindicatos protestam contra 
novo pagamento de auxílio-
-alimentação

No Dia do Orgulho, Capri-
choso e Garantido se unem 
à causa LGBTQIAPN+

Governo do Estado já 
alcança 13 mil habi-
tações regularizadas 
e 650 títulos definiti-
vos entregues

Da redação

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima (UB), deu iní-
cio à regularização 

fundiária de mais 1,5 mil 
unidades habitacionais e en-
tregou mais de 200 títulos 
definitivos de terra em nova 
ação do Amazonas Meu Lar, o 
maior programa de habitação 
já realizado pelo Governo do 
Estado, que já alcança um 
terço da meta estabelecida 
para quatro anos, com 13 mil 
habitações regularizadas.

“Essa é uma entrega que 
acaba com o sofrimento das 
famílias que ocupavam o ter-
reno, que ocupavam o apar-
tamento, mas não tinham o 
direito, não tinham o docu-
mento para dizer ‘esse ter-
reno, esse apartamento, essa 
casa é minha’. A partir de agora 
o terreno é de vocês, a casa 
é de vocês. E isso me causa 
uma satisfação, não enquan-
to governador, mas enquanto 
cidadão, enquanto ser huma-
no“, destacou o governador 
Wilson Lima.

A entrega de soluções de 
moradia aconteceu no Cen-
tro de Convenções do Ama-
zonas - Vasco Vasques, bairro 
Dom Pedro, zona oeste, na 
quarta-feira (28). Na ocasião, 
o chefe do Executivo estadual 
lembra que assinou, em mea-
dos deste mês, um Termo de 
Cooperação Técnica junto ao 
Tribunal de Justiça do Estado 
do Amazonas (TJAM) para 

Governador Wilson Lima participa de ação no Centro de Convenções do Amazonas, localizado na zona oeste da capital

DIVULGAÇÃO

‘Amazonas Meu Lar’ regulariza mais 
de 1,5 mil unidades habitacionais

avanços na política de regula-
rização fundiária em territó-
rio amazonense, atendendo 
às diretrizes do Programa 
Permanente de Regulariza-
ção Fundiária para a Ama-
zônia Legal, da Corregedoria 
Nacional de Justiça (CNJ), 
que atribui às corregedorias 
estaduais medidas relativas 
à regulação de terras (rurais 
e urbanas).

Conforme o Governo, os 
esforços do Estado estão vol-
tados ao cumprimento das 
metas do Amazonas Meu Lar, 
coordenado pela Sedurb. A 
previsão é entregar 22 mil so-
luções de moradia e realizar 33 
mil regularizações fundiárias 
de imóveis e terrenos.

As ações incluem a regula-

fase de regularização, como 
o Viver Melhor I e II, Nova 
República, Cidadão X, Lar 
dos Hansenianos, Cidadão 
II - Amine Lindoso, Cidadão 
XII, Residencial Viver Melhor 
IV, Ozias Monteiro I, Cidadão 
e Cidadão III.

O Governo do Amazonas fir-
mou parceria com a Prefeitura 
de Manaus para resolver as 
pendências de regularização 
dos conjuntos habitacionais. 
A ação é realizada por meio 
da Suhab, que firmou Termo 
de Cooperação Técnica com 
o Instituto Municipal de Pla-
nejamento Urbano (Implurb) 
para emissão do Habite-se; e 
com o Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU) 
para finalizar o sistema de 
sinalização nessas áreas.

Títulos definitivos
A entrega dos 200 títulos 

definitivos, feita por meio da 
Secretaria de Estado das Ci-
dades e Territórios (SECT), 
contempla moradores dos 
bairros Monte das Oliveiras 
(zona norte), Redenção e 
Nova Esperança (zona oes-
te) e da comunidade Ouro 
Verde, bairro Coroado (zona 
leste) e garante juridicamen-
te a propriedade do imóvel, 
possibilitando ao proprietário 
buscar crédito para o finan-
ciamento de construção, re-
forma e ampliação.

Com a entrega dos 200 títu-
los, o Governo do Amazonas 
totaliza mais de 650 títulos 
definitivos, desde 2022, nos 
bairros Monte das Oliveiras, 
Redenção, Nova Esperança e 
Ouro Verde. Em 2022, foram 
entregues 55 títulos, no Mon-
te das Oliveiras; 40 títulos, no 
Nova Esperança; 165 títulos, 
no Redenção; e 206 títulos 
definitivos, na comunidade 
Ouro Verde.

MANIFESTAÇÃO REPRESENTATIVIDADE

rização dos conjuntos habita-
cionais entregues por gestões 
anteriores sem a documenta-
ção que atesta a regularidade 
dos imóveis, além de entre-
gas de novos imóveis, como 
aqueles do Programa Social 
e Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin+), que está 
reassentando 2,3 mil famílias 
das comunidades da Sharp e 
Manaus 2000.

Na quarta-feira, a ação 
de regularização fundiária, 
realizada por meio da Su-
perintendência Estadual de 
Habitação (Suhab), incluiu a 
contabilização dos lotes da 
área e a emissão do Habite-
-se (junto ao Município), que 
beneficiam moradores dos 
conjuntos Viver Melhor III, 

com 512 unidades; Petrópolis, 
com 192 unidades; e Amadeu 
Botelho, com 800 unidades.

O Habite-se é um documen-
to que atesta que a residência 
foi construída de acordo com 
as normas estabelecidas pela 
legislação municipal, sendo 
necessário tanto para novas 
construções quanto para 
obras e reformas.

Em menos de um ano, a 
Suhab regularizou os con-
juntos habitacionais: Renato 
Souza Pinto II, com 412 unida-
des; Nova Cidade com mais de 
10,6 mil unidades; Cidadão V 
com 693 unidades; e Cidadão 
VII com 367 unidades. Com 
isso, o beneficiado pode ir ao 
cartório e transferir o imóvel 
para o nome, passando a ser o 

proprietário de fato e direito.
“Eu agradeço a Deus e ao 

nosso governador Wilson 
Lima, porque ele foi o único 
a reconhecer o nosso títu-
lo definitivo do residencial 
Petrópolis, estamos com 12 
anos lá, foi uma conquista 
que todos nós esperáva-
mos e graças a Deus con-
seguimos. Estamos muito 
felizes. É muito importante 
para todos do residencial”, 
disse a dona de casa Arle-
ne Gonçalves, moradora do 
residencial Petrópolis.

Ao todo, são mais de 13 mil 
unidades habitacionais regu-
larizadas, um terço da meta 
estabelecida para o prazo de 
quatro anos. Outros conjun-
tos habitacionais estão em 
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Sindicatos protestam contra 
decisão da Prefeitura 

O Sindicato dos Professo-
res e Pedagogos de Manaus 
(Asprom) e o Sindicato dos 
Trabalhadores em Educação do 
Amazonas (Sinteam) realizam 
prostestos contra o novo paga-
mento de auxílio-alimentação 
dos profissionais da educação. 

Antes, o valor era pago pela 
Prefeitura de Manaus por meio 
de crédito em conta. A partir de 
julho, no entanto, passa a ocor-
rer por meio do cartão Avancard, 
da empresa Prover Promoção 
de Vendas Ltda. o que, segun-
do a classe dos professores, 
não é amplamente aceito nos 
estabelecimentos comerciais. 
A empresa, segundo relatos, 
também enfrenta inúmeros 
processos judiciais envolvendo 
servidores públicos.

Desde a última terça-feira (27), 
as centrais sindicais revindicam a 
alteração do modo de pagamen-
to do auxílio-alimentação junto 
ao Ministério Público do Esta-
do do Amazonas (MPAM) e ao 
Ministério Público do Trabalho 
(MPT). O Asprom também pro-
moveu uma mobilização social, 
durante a quarta-feira (28), em 
frente à Câmara Municipal.

Caprichoso e Garantido hasteiam 
bandeira LGBTQIAPN+

Em celebração ao Dia 
Internacional do Orgulho, 
comemorado no dia 28 
de junho, os currais dos 
bois Caprichoso e Garan-
tido, em Parintins, deci-
diram deixar a rivalidade 
de lado e se uniram em 
prol de uma causa maior. 
O município (localizado a 
369 quilômetros de Ma-
naus) amanheceu mais 
colorido após os currais 
hastearem bandeiras que 
representam a população 
LGBTQIAPN+.

A ação foi uma iniciativa 
do Governo do Amazo-
nas, por meio da Secre-
taria de Estado de Jus-
tiça, Direitos Humanos e  
Cidadania (Sejusc).

No curral Zeca Xibelão, 
a parte vermelha do item 
foi substituída pela tona-
lidade coral. Na Cidade 
Garantido, o azul deu vez 
ao lilás. Os torcedores de 
ambos os bois celebraram 
ao ver a bandeira da popu-
lação LGBTQIAPN + abaixo  
do pavilhão. 

Jander Lobato, presiden-

te do Caprichoso, disse 
que o ato significa o apoio 
da associação folclórica  
à diversidade.

“Sempre digo que o Ca-
prichoso é o boi que cuida 
das minorias, o boi das 
lutas sobre todas as causas 
sociais e da diversidade. 
O Caprichoso é isso, aqui 
você é livre para amar e 
sorrir conforme fala a toada 
porque todas as formas de 
amor são bem-vindas aqui. 
É o boi do povo, é o boi de 
todas as raças, é o boi de 
todos os povos e também 
da diversidade.

Adson Silveira, presidente 
interino do Garantindo, refor-
ça que a causa LGBTQIAPN+ 
é uma causa antiga do boi da 
baixa do São José.

“O Garantido não tem pre-
conceito. O Garantido tem 
em seus quadros tanto ar-
tísticos, quanto dos coreó-
grafos, dançarinos, pessoas 
diversas. Não há preconcei-
to, todo mundo é tratado 
igual pelo Garantido. Esta 
é uma bandeira que nós 
já defendemos há muito 

AUXÍLIO-ALIMENTAÇÃO

“A prefeitura quer mudar o au-
xílio e nossa categoria não aceita 
essa mudança. Não se deixem 
enganar pelas notícias falsas, os 
professores e pedagogos que 
são concursados efetivos não 
estão fora do projeto de lei que 
faz a mudança do pagamento 
do auxílio-alimentação”, alega 
Lambert Melo, coordenador 
jurídico do Asprom.

Um professor, que não quis 
se identificar, argumenta tam-
bém que “há uma tentativa 
de ludibriar os profissionais da 
Educação no município”, mas 
diz, ainda, que os sindicatos já 
estão “denunciando esse abuso, 
já que os trabalhadores sequer 

Auxílio passará a ser pago com 
cartão individual

tempo, tanto nas nossas 
toadas, quanto na arena.

Dia do Orgulho
A Sejusc trata, dentro 

da Secretaria Executi-
va de Direitos Humanos 
(SEDH), das políticas pú-
blicas voltadas à popu-
lação lésbica, gay, bisse-
xual, transexual, queer/
questionando, intersse-
xual, assexual/arromânti-
cos/agênero, pansexual/
polissexual, não-binário e 
a pluralidade de orienta-
ções sexuais e variações 
de gênero.

DIA DO ORGULHO

Ação foi uma iniciativa da Sejusc

LINCOLN FERREIRA

MARCELY GOMES

foram consultados”.

Justificativa da Prefeitura
A Prefeitura de Manaus con-

firma a mudança para o cartão 
individual para “ocupantes de 
cargos em comissão e os ad-
mitidos pelo Regime de Direi-
to Administrativo (RDA) e pela 
Consolidação das Leis Traba-
lhistas (CLT)”. No entanto, afir-
ma que os “estatutários conti-
nuarão recebendo diretamente 
em conta-corrente, juntamente 
com os vencimentos mensais”.

“Essa migração é mais rentável 
para o erário [tesouro], uma vez 
que afasta incidências tributárias, 
porque o valor pago acaba por 
integrar, no caso dos servidores 
vinculados ao Regime Geral de 
Previdência Social, a base de 
cálculo das contribuições sociais, 
incorrendo em descontos para 
a cota segurado, e importa, por 
consequência, em gastos adicio-
nais para o município, que tem 
a obrigação de prover a cota 
patronal, conforme legislação fe-
deral”, justifica Ebenezer Bezerra, 
titular da Secretaria Municipal de 
Administração, Planejamento e 
Gestão (Semad).



Advogado é indiciado por 
apropriação de indenizações

Paula Brito

O advogado Ariel de 
Almeida Moraes, de 
26 anos, foi indicia-
do por suspeita de 

apropriação indébita de in-
denizações dos clientes, em 
Itapiranga (localizado a 227 
quilômetros da capital amazo-
nense). De acordo com a Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM), 
Ariel também teve a ativida-
de profissional de advocacia 
suspensa pela Justiça, além 
do bloqueio de seus bens e 
valores.

Segundo o delegado Aldiney 
Nogueira, titular da 38ª Dele-
gacia Interativa de Polícia (DIP) 
do município, as investigações 
iniciaram em fevereiro deste 
ano, após a unidade policial 
ter sido procurada pelas víti-
mas de Ariel, informando que 
haviam ingressado com ações 
judiciais contra uma instituição 
bancária, por intermédio do 
advogado, mas não estavam 
recebendo os valores da in-
denização.

“Chegamos ao total de 53 
vítimas até o momento, que 
forneceram cópias de docu-
mentos como sentenças judi-
ciais, alvarás e comprovantes 
de recebimento de valores por 
parte do advogado. Com base 
nisso, ele [Ariel] foi indiciado 

por apropriação indébita ma-
jorada pelo exercício da pro-
fissão”, explicou a autoridade 
policial.

Indícios e provas
Ainda segundo Nogueira, 

foi realizado o auto de qua-
lificação e interrogatório do 

Dezenas de pessoas 
denunciaram o ad-
vogado, alegando 
que não receberem 
os valores da inde-
nização

advogado, que negou os cri-
mes e disse que tinha como 
comprovar sua inocência. No 
entanto, durante um prazo de 
dois meses, Ariel não apresen-
tou nenhum documento que 
comprovasse que suas alega-
ções eram verdadeiras.

“Com isso, tivemos indícios 

Advogado foi indiciado por suspeita de apro-
priação indébita de indenizações dos clientes

e prova da materialidade do 
crime diante dos diversos do-
cumentos apresentados pelas 
vítimas. Por entendermos a 
gravidade da situação, repre-
sentamos pela sua prisão junto 
ao Poder Judiciário, que foi 
indeferida”, disse o delegado.

Mesmo com a prisão indefe-

rida, a Justiça concedeu outras 
medidas cautelares contra o 
advogado, também represen-
tadas pela Polícia Civil, como a 
suspensão da atividade profis-
sional de advocacia e bloqueio 
de bens e valores, como forma 
garantir o futuro ressarcimento 
às pessoas lesadas.

Suspeito de 
mandar matar 
namorado da 
enteada

PROCURADO

Misael de Souza Pinhei-
ro, de 21 anos, apontado 
como mandante do homi-
cídio de Victor de Oliveira 
Silva, que tinha 20 anos, é 
procurado pela Polícia Ci-
vil do Amazonas (PC-AM), 
por meio da Delegacia Es-
pecializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS). A ví-
tima foi executada a tiros 
no dia 11 de novembro de 
2022, em uma quitinete 
localizada no bairro Adria-
nópolis, zona centro-sul 
de Manaus.

Segundo o delegado 
Ricardo Cunha, titular da 
DEHS, as investigações 
apontaram que Misael 
foi o mandante do cri-
me, ocasião em que con-
tratou Guilherme Vinicius 
Oliveira, já preso, por uma 
quantia de R$ 5 mil para  
executar Victor.

A motivação do crime se-
ria o fato de Misael não 
aceitar o relacionamento 
da vítima com sua enteada.

“Solicitamos a colabora-
ção da população na divul-
gação dessas imagens, bem 
como, caso saibam o para-
deiro de Misael, para que 
assim ele seja localizado e 
preso pelo crime cometido”, 
afirma o delegado.

Quem tiver informações 
acerca da localização de Mi-
sael deve entrar em contato 
pelo número (92) 98118-
9535, disque-denúncia da 
DEHS, ou pelo 181, da Se-
cretaria de Estado de Segu-
rança Pública (SSP-AM). “A 
identidade do informante 
será preservada”, garantiu 
a autoridade policial.

REPRODUÇÃO
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Homem é preso por envolvimento 
em roubo qualificado e homicídio

BEATRIZ SAMPAIO

COMPENSAOPERAÇÃO PARINTINS

Mais de mil agentes irão atuar 
durante o festival

Da redação

O 56° Festival Folclórico de 
Parintins recebe policiamento 
reforçado, por meio da Ope-
ração Parintins 2023. Ao todo, 
mais de mil agentes vão tra-
balhar de forma integrada. A 
ação envolve efetivo das polícias 
Civil e Militar, Departamento 
Estadual de Trânsito do Ama-
zonas (Detran-AM) e Corpo de 
Bombeiros (CBMAM).

O Bumbódromo da Ilha Tupi-
nambarana recebe mais de 650 
policiais da Polícia Militar, com 
auxílio da tropa do Comando 
de Policiamento Especializado 
(CPE) e 80 da Polícia Civil, en-
tre delegados, investigações e 
escrivães. Foram deslocados, 
ainda, 145 militares do Corpo 
de Bombeiros, que irão atuar de 
forma integrada, com o efetivo 
de 99 servidores da SSP-AM, 
além de mais de 30 agentes 
do Detran.

O Secretário de Estado de Se-
gurança Pública, Carlos Alberto 
Mansur, destacou o planeja-
mento dos efetivos, viaturas e 

Bruno Santos da Silva Filho, 
de 22 anos, mais conhecido 
como “Beijinho”, foi preso na 
quarta-feira (28), pelos crimes 
de roubo qualificado e homi-
cídio, no beco Beira Rio, rua 
João Walter, bairro Compen-
sa, zona oeste de Manaus. A 
prisão foi feita pela Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), por 
meio do 8º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP) e da Delegacia 
Especializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS).

O delegado Alessandro Al-
bino, diretor do Departamen-
to de Polícia Metropolitana 
(DPM), destacou o êxito das 
equipes policiais nesta prisão, 
que retirou de circulação um 
indivíduo de alta periculosi-
dade. As informações foram 
repassadas durante coletiva 
de imprensa, na sede da De-
legacia Geral (DG), bairro Dom 
Pedro, zona centro-oeste.

“Apresentamos aqui essa 
ação bem-sucedida realiza-
da pelas equipes policiais do 
8° DIP e DEHS, que resultou 
na prisão desse indivíduo en-
volvido em roubo, tráfico de 
drogas e homicídio na cida-
de”, enfatizou Albino.

Conforme o delegado Fábio 
Aly, titular do 8° DIP, Bruno 
estava sendo investigado por 
um roubo ocorrido no ano 
de 2020. Nessa ocasião, ele 
subtraiu um aparelho celular 
e alguns pertences do carro 
de um motorista de aplicativo.

“O suspeito também vinha Ação envolve efetivo das polícias Civil e Militar, Detran-AM e CBMAM

sendo investigado desde o 
início deste mês, por envol-
vimento com o tráfico de 
drogas, quando ele e mais 
quatro indivíduos invadiram 
um beco no bairro Santo 
Agostinho,para atacar trafi-
cantes rivais. Após essa troca 
de tiros, o grupo criminoso de 
Bruno passou a fazer arrastões 
contra moradores da localida-
de”, comentou Aly.

Bruno responderá por rou-
bo qualificado e homicídio. Ele 
será encaminhado à audiência 
de custódia, onde ficará à dis-
posição do Poder Judiciário.

As investigações em torno 
desse caso seguirão, a fim de 
localizar e prender os demais 
envolvidos na ação criminosa.

Homicídio
Bruno possuía um manda-

do de prisão pela DEHS por 

plano de atuação dos agentes. 
Segundo ele, o planejamento 
para essa grande operação 
começou desde o término do 
festival no ano passado. Mansur 
ressalta, ainda, que a Secretaria 
de Segurança busca a integra-
ção total de todas as forças 
de segurança para facilitar o 
trabalho de outras instituições 
envolvidas no festival.

“Na terça, já realizamos a 
ativação do nosso Centro Inte-
grado de Comando e Controle 
Local com a presença de mais 
de 40 órgãos das três esferas, 
e a partir de agora, por deter-
minação do Governador Wilson 
Lima, demos início a essa grande 
operação que tem tudo para, 
mais uma vez, ser bem sucedi-
da”, afirma Mansur.

A Polícia Civil do Amazonas 
atua com 80 homens entre de-
legados, investigadores e escri-
vães, que estarão empenhados 
nas ações de segurança e aten-
dimento à população.

Prevenção e atendimento
O Comandante Geral do Cor-

envolvimento no homicídio 
de Victor de Oliveira Silva, 
que foi executado a tiros no 
dia 11 de novembro de 2022, 
em uma quitinete localizada 
na travessa Amazonas, bairro 
Adrianópolis, zona centro-sul.

O crime foi encomendado 
por Misael de Sousa Pinheiro, 
que está sendo procurado 
pela polícia. Ele contratou 
Bruno, juntamente com Gui-
lherme Vinicius Oliveira da 
Silva, 21, que já foi preso, e 
um outro identificado ape-
nas como Herbert, por uma 
quantia de R$ 5 mil para 
executar Victor.

Segundo o delegado Antô-
nio Cláudio Teixeira, adjunto 
da DEHS, a motivação desse 
crime seria o fato de Misael 
não aceitar o relacionamento 
da vítima com sua enteada.

Informações foram repassadas durante coletiva na sede da DG

ERLON RODRIGUES

po de Bombeiros do Amazonas, 
Coronel Orleiso Muniz, pontuou 
que foram deslocados um efe-
tivo de 145 homens em um 
efetivo especializado com mer-
gulhadores, especialistas em 
salvamento em alturas e para-
médicos e agentes preparados 
para prevenção e atendimento 
de acidentes ou ocorrências que 
coloquem em risco a segurança 
dos brincantes do festival.

“Trouxemos 150 agentes em 
um efetivo que emprega mer-
gulhadores, especialistas em 
salvamento em altura e aquáti-
co, paramédicos de atendimen-
to hospitalar, além de ambulân-
cias que foram deslocadas até o 
município. Estamos posiciona-
dos no aeroporto Júlio Belém, 
no perímetro da cidade e dentro 
do Bumbódromo”, pontuou o 
Comandante-Geral.

Monitoramento em tempo 
real

O Centro Integrado de Co-
mando e Controle Local (CICC-
-L) já está ativado para moni-
toramento em tempo real do 
perímetro interno e externo do 
Bumbódromo. Serão instaladas 
Plataformas de Observação Ele-
vada (POEs), câmeras de mo-
nitoramento na cidade, além 
de câmeras de reconhecimento 
facial nas entradas do Bumbó-
dromo. Além disso, foi montado 
um Centro Integrado de Ope-
rações de Segurança (Ciops), 
para atendimento específico 
pelo número (92) 99270-7803. 
Os serviços irão funcionar 24 
horas por dia.



Política Lula quer retormada do pre-
ço mínimo para produtos 
agrícolas

INCENTIVO

Em Brasílias, profissionais da saúde 
protestam pelo piso da enfermagem

PROTESTO

Presidente da Aleam 
lança alerta sobre re-
passes do Governo Fe-
deral para o Amazonas

O Instituto Brasilei-
ro de Geografia e 
Estatística (IBGE) 
divulgou nesta 

quarta-feira, 28/6, os da-
dos preliminares do Cen-
so 2022 apontando que 
o Brasil chegou a 203,1 
milhões de habitantes e 
o Amazonas a 3.941.175 
milhões de habitantes, um 
crescimento de 457.190 em 
relação ao último Censo, 
realizado em 2010. Manaus 
atingiu uma população de 
2.066.547 habitantes, con-
centrando 56% da popula-
ção do Estado. Segundo o 
Censo 2022, Manaus foi a 
capital que mais cresceu 
no período, com 14,51%.

Diante dos dados, o 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), deputado esta-
dual Roberto Cidade (UB), 
chamou atenção para o 
que isso pode representar 
econômica e socialmente 
para o Estado. Segundo 
o parlamentar, os dados 
ainda precisam ser melhor 
analisados; no entanto, re-
forçou que é necessário 
manter a vigilância quan-
to a possíveis perdas de 
receita e ainda quanto à 
necessidade de se traçar 
um olhar macro sobre as 
necessidades de desenvol-
vimento dos municípios, 
com o objetivo de propor-
cionar melhores condições 
de crescimento das cida-
des do interior e, conse-
quentemente, “desafogar” 
a capital, Manaus.

“Conforme o Censo, Ma-

Cidade (UB), chamou atenção para o que isso pode representar econômica e socialmente para o Estado.

Cidade alerta sobre repasses ao 
AM com divulgação do Censo

naus foi a cidade que mais 
cresceu. A média nacional 
de crescimento foi de 6% e 
Manaus de 14%. Fiquei fe-
liz e assustado. Precisamos 
analisar melhor os dados 
ainda. A partir da próxima 
semana vamos nos debru-
çar mais sobre esses núme-
ros para ver se podemos 
ser prejudicados de algu-
ma forma porque sabemos 
que os números do Censo 
são os dados oficiais que 
subsidiam investimentos e, 
inclusive, os repasses que 

os municípios recebem dos 
governos Federal e Estadu-
al. Até porque, os primei-
ros dados divulgados hoje 
também mostram que 14 
municípios amazonenses 
apresentaram um decrés-
cimo de população, o que 
pode significar diminuição 
de repasses”, afirmou.

Segundo o IBGE, Manaus 
foi a capital que mais apre-
sentou variações popula-
cionais entre 2010 e 2022, 
e a que mais ganhou mora-
dores nos últimos 12 anos 

em números absolutos, 
saltando de 1,8 milhão para 
2 milhões de moradores. 
Hoje, Manaus é a sétima 
capital mais populosa, com 
2.063.547 habitantes.

Interior do AM
No ranking populacio-

nal das cidades do interior 
do Amazonas, Itacoatiara 
aparece com 103.5 mil ha-
bitantes, seguida de Ma-
nacapuru com 101.8 mil 
habitantes, Parintins com 
96,3 mil habitantes; Tefé 

com 73,6 mil, Coari com 
70,4 mil, Tabatinga com 
66,7 mil; Maués com 61,2 
mil, Iranduba com 60,9 mil, 
Humaitá com 57,4 mil, Ma-
nicoré com 53,9 mil e São 
Gabriel da Cachoeira com 
51,7 mil habitantes.

No interior do Amazonas, 
a cidade com maior per-
centual de crescimento foi 
Iranduba, região metropo-
litana da capital, saltando 
de 40.781 habitantes, em 
2010, para 60.993, um cres-
cimento de 46,56%.
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DIVULGAÇÃO

Lula quer preço mínimo 
para produtos agrícolas

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva disse 
nesta quarta-feira (28) 
que quer retomar a po-
lítica de preços mínimos 
para produtos agrícolas 
e que, em situações de 
queda de preços por su-
persafras, por exemplo, o 
governo deve comprar o 
excedente de alimentos. 
“Muitas vezes, a gente vai 
incentivar vocês a planta-
rem determinadas coisas. 
Mas, se houver excesso 
de produção, a gente tem 
que bancar”.

“Vocês vão plantar e nós 
vamos garantir preço mí-
nimo para que ninguém 
tenha prejuízo na sua sa-
fra. A gente não pode 
incentivar vocês a plan-
tarem. Aí, vocês plantam, 
o preço cai e vocês não 
conseguem sequer pagar 
o que gastaram pra plan-
tar. A gente vai tratar com 
muita seriedade e com 
muito respeito.” 

Durante o lançamento 
do Plano Safra da Agri-

Enfermeiros pressionam STF por 
pagamento do piso salarial

Profissionais de enfermagem 
realizaram nesta quarta-feira 
(28) ato na Esplanada dos Mi-
nistérios em que pedem agili-
dade no pagamento do piso 
salarial da categoria.

Atualmente, o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) retomou o 
julgamento para a liberação do 
piso nacional da enfermagem. 
Os ministros têm até sexta-
-feira (30) para votar e encerrar  
o julgamento.

“A enfermagem está cobran-
do há muito tempo a valoriza-
ção da [trabalhadores] Saúde. 
Passamos por uma pandemia e 
vencemos, enfrentamos várias 
doenças e não temos valoriza-
ção”, disse a técnica de enfer-
magem Kênia Maria Cardoso, 
que participou do ato.

No Distrito Federal, a catego-
ria decretou greve de 24 horas, 
com início nesta quarta-feira.

Julgamento
Os ministros analisam, no 

Plenário Virtual, decisão do 
relator do processo, ministro 
Luís Roberto Barroso, que, em 

maio, estabeleceu regras para 
o pagamento dos profissionais 
nas redes estaduais, municipais 
e federal.

Agora, os demais integrantes 
da Suprema Corte julgam se re-
ferendam a decisão do relator.

Barroso entendeu que esta-
dos e municípios devem pagar 
o piso nacional da enfermagem 
nos limites dos valores que 
receberem do governo federal. 
Segundo os estados, o impacto 
nas contas locais é de R$ 10,5 
bilhões e não há recursos para 
suplementar o pagamento.

Até o momento, seis minis-
tros já votaram. Barroso e Gil-
mar Mendes se manifestaram 
para manter as condições da 
decisão que liberou o piso. Dias 
Toffoli e Alexandre de Mora-
es apresentaram divergência 
em relação ao pagamento 
para profissionais celetistas. Já 
Edson Fachin e Rosa Weber 
votaram pelo pagamento em 
todos os contratos públicos e 
privados.

No ano passado, o pagamen-
to do piso foi suspenso pelo 

AGRICULTURA

cultura Familiar, no Pa-
lácio do Planalto, Lula 
citou ainda o trabalho da 
Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab).

“Espero que agora a Co-
nab, na mão da pequena 
e média agricultura, possa 
cuidar do estoque regula-
dor de verdade. Para que 
a gente possa fazer com 
que não falte mais ali-
mento nesse país e que 
o preço não aumente de  
forma exorbitante”. 

Lula no lançamento do plano Safra

STF devido à falta de previsão 
de recursos para garantir o pa-
gamento dos profissionais, mas 
foi liberado após o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva abrir 
crédito especial para o repasse 
de R$ 7,3 bilhões para estados 
e municípios pagarem o piso.

Piso salarial
O novo piso para enfermei-

ros contratados sob o regime 

ESPLANADA NOS MINISTÉRIOS

No Distrito Federal, a categoria decretou greve de 24 horas

da Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT) é de R$ 4.750, 
conforme definido pela Lei nº 
14.434. Técnicos de enferma-
gem recebem, no mínimo, 70% 
desse valor (R$ 3.325) e auxiliares 
de enfermagem e parteiras, 50% 
(R$ 2.375). Pela lei, o piso vale 
para trabalhadores dos setores 
público e privado.

A medida beneficia mais de 2,8 
milhões de profissionais.

CMM debate 
LDO 2024

PLANEJAMENTO

A Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) aprovou, nesta 
quarta-feira (28/06), o Projeto de 
Lei (PL) n.º 287/2023 que define 
a Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) para 2024. Além do PL, a 
ser sancionado pelo prefeito de 
Manaus, David Almeida (Avan-
te), os vereadores aprovaram as 
emendas parlamentares que vão 
orientar o orçamento da prefei-
tura para o próximo ano.

O projeto foi aprovado por 
unanimidade pelos vereadores 
em Sessão Extraordinária, presi-
dida pelo vereador Caio André 
(PSC). Antes da votação final, os 
membros da 2ª Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação 
(CCJR) e 3ª Comissão de Finanças, 
Economia e Orçamento (CFEO) 
aprovaram 16 emendas apresen-
tadas pelos parlamentares à LDO.

O presidente da Casa, Caio 
André, afirmou que os itens es-
pecificados na LDO permitem 
a destinação de recursos prio-
ritários pela Lei Orçamentária 
Anual (LOA). As emendas par-
lamentares à Lei de Diretrizes, 
segundo ele, contribuirão para a 
elaboração do orçamento.

“Exatamente nesse sentido, 
buscando diretrizes para que 
com a elaboração da LOA, a 
Lei Orçamentária Anual, venham 
essas ações dentro desses pro-
gramas com o destaque orça-
mentário necessário, e as nossas 
emendas vem justamente nesse 
caminho, ao auxílio da elabo-
ração do orçamento feito pelo 
Executivo Municipal”, pontuou 
Caio André.

Vereadores debatem LDO

DIVULGAÇÃO



de 0,3 pp no mês e de 1,5 
pp em 12 meses. 

Selic
O comportamento dos ju-

ros bancários médios ocor-
re em um momento em 
que a taxa básica de juros 

da economia, a Selic, está 
em seu maior nível desde 
janeiro de 2017, em 13,75% 
ao ano, definida pelo Co-
mitê de Política Monetária 
(Copom). Em março do ano 
passado, o BC iniciou um 
ciclo de aperto monetário, 

em meio à alta dos preços 
de alimentos, de energia e 
de combustíveis. A Selic é o 
principal instrumento usa-
do pelo BC para alcançar a 
meta de inflação. Em abril, 
influenciado pelo aumento 
dos preços dos remédios 

Economia

Só o cartão de crédito 
rotativo alcançou ju-
ros de 455% ao ano 
em maio

A taxa média de juros 
das concessões de 
crédito livre teve 
alta de 7,4 pontos 

percentuais (pp) nos últi-
mos 12 meses e chegou a 
45,4% ao ano em maio. No 
mês, o aumento foi de 0,7 
pp, segundo as Estatísticas 
Monetárias e de Crédito, di-
vulgadas nesta quarta-feira 
(28) pelo Banco Central (BC).

Nas novas contratações 
para empresas, a taxa média 
do crédito ficou em 23,8% 
ao ano, estável no mês e com 
alta de 1,9 pp em 12 meses. 
Nas contratações com as fa-
mílias, a taxa média de juros 
alcançou 59,9% ao ano, alta 
de 0,3 pp no mês e de 9,5 
pp em 12 meses.

No crédito livre, os ban-
cos têm autonomia para 
emprestar o dinheiro cap-
tado no mercado e definir 
as taxas de juros cobradas 
dos clientes. Já o crédito 
direcionado, que tem regras 
definidas pelo governo, é 
destinado basicamente 
aos setores habitacional, 
rural, de infraestrutura e  
ao microcrédito.

No caso do crédito dire-
cionado, a taxa para pessoas 
físicas ficou em 12,1% ao ano 
em maio, com alta de 0,6 pp 
em relação ao mês anterior 
e de 1,7 pp em 12 meses.

Para empresas, a taxa 
caiu 0,9 pp no mês e teve 
aumento de 0,8 pp em 12 
meses, indo para 13,4% ao 
ano. Assim, a taxa média no 
crédito direcionado chegou 
a 12,4% ao ano, aumento 

A Selic é o principal instrumento usado pelo BC para alcançar a meta de inflação

Em maio, juros médios dos bancos 
sobem para 45,4% ao ano

o Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) ficou em 0,61%, se-
gundo o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE). O resultado é inferior 
à taxa de março, de 0,71%. 
Em 12 meses, o indicador 
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Resultado do Censo 2022 
é um momento histórico

O presidente interino do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) e diretor de 
pesquisas do órgão, Cimar Aze-
redo, classificou de momento 
histórico e fundamental para 
o país a entrega dos primeiros 
resultados do Censo 2022. O 
trabalho começou, segundo 
ele, com a ideia de ser realiza-
do em três meses e levou dez 
meses de coleta em campo. 
Azeredo afirmou que, apesar 
dessa demora, o IBGE conse-
guiu imprimir velocidade na 
entrega dos dados. “Nunca a 
gente entregou um resultado 
definitivo tão rápido como ago-
ra”. Como definido por lei, os 
censos têm que ser realizados a 
cada dez anos. Depois da edição 
de 2010, o IBGE se preparou 
para realizar a pesquisa de 2020, 
o que não ocorreu. A pande-
mia de covid-19 impediu que 
os recenseadores fossem para 
a coleta de campo. Seguindo 
recomendações do Ministério 
da Saúde, o instituto precisou 
adiar o trabalho esperado para 
aquele ano. “Isso porque pan-
demias enquadram-se como 
situações de caso fortuito ou 

IBGE

força maior, já devidamente 
positivadas nos planos jurídi-
cos doméstico e internacional”, 
informou o IBGE. Segundo o 
presidente substituto, o apoio 
dado pelo Ministério do Pla-
nejamento nos últimos cinco 
meses foi fundamental não só 
pela liberação adicional de R$ 
350 milhões, que não esta-
vam previstos no orçamento 
original, como também pela 
participação em campanhas 
para incentivar a população a 
responder ao Censo.

anúncio de resultados

Agência Brasil

AGÊNCIA BRASIL

redacao@vanguardadonorte.com.br |Valéria Santana

acumula 4,18%. 

Cartão de crédito
Para pessoas físicas, o des-

taque do mês foi para o 
cartão de crédito, cujas taxas 
tiveram alta de 1,6 pp no 
mês e 29,6 pp em 12 meses, 
alcançando 106,2% ao ano.

No crédito rotativo, que 
é aquele tomado pelo con-
sumidor quando paga me-
nos que o valor integral 
da fatura do cartão e dura 
30 dias, houve alta de 7,8 
pp de abril para maio e 
aumento de 86,3 pp em 12 
meses, indo para 455,1% 
ao ano. Após os 30 dias, 
as instituições financeiras 
parcelam a dívida. Nesse 
caso do cartão parcelado, 
os juros caíram 6,2 pp no 
mês e registraram alta de 
21,6 pp em 12 meses, indo 
para 194,3% ao ano. Já no 
cheque especial houve re-
dução de 2,8 pp no mês e 
alta de 2,8 pp em 12 meses, 
indo para 130,7% ao ano.

A taxa de crédito consig-
nado teve retração de 0,1 pp 
no mês e alta 1,7 pp em 12 
meses (25,8% ao ano). No 
caso do crédito pessoal não 
consignado, os juros caíram 
0,9 pp no mês de maio e 
apresentaram crescimento 
de 5,2 pp em 12 meses 
(86,7% ao ano).

 Novas contratações
A manutenção dos juros 

em alta, resultado do aper-
to monetário, e a própria 
desaceleração da econo-
mia estão levando a uma 
desaceleração do crédito 
bancário, em especial para 
as famílias. No mês passado, 
as concessões de crédito 
caíram 0,5% para as pessoas 
físicas e tiveram incremento 
de 4,2% para empresas.

4,847

4,848

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3

Pontos

298,26
145.892,08

- 0,72 %
116.681,32

VENDADólar
Variação

+ 1,02 %

5,291

5,292

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação

+  0,59 %

Volkswagen suspende produção de carros no país

A Volkswagen informou 
que haverá parada de produ-
ção, temporariamente, em 
suas fábricas de automóveis 
no Brasil. Segundo a empre-
sa, a causa é “estagnação  
do mercado”.

De acordo com a empresa, 
todas as ferramentas de fle-
xibilização voltadas para os 
trabalhadores, considerando 
a suspensão da produção, 
“estão previstas em acordo 
coletivo firmado entre o sin-
dicato e colaboradores da 
Volkswagen”. A fábrica de 
São José dos Pinhais, Paraná, 
onde é produzido o T-Cross, 
está com um turno em layo-
ff (suspensão temporária de 
trabalho) desde o dia 5 de 
junho deste ano. A duração 
prevista é de 2 a 5 meses. O 
outro turno da unidade está 
parado desde segunda-feira 
(26) e ficará suspenso até sex-
ta (30), em regime de banco  
de horas. 

A unidade de Taubaté , em 
São Paulo, onde são fabrica-
dos o Polo Track e o Novo 
Polo, está com os dois turnos 
e produção interrompidos 
desde o dia 26, também em 

regime de banco de horas. 
A suspensão vai até sexta-
-feira (30).

A fábrica Anchieta, em São 
Bernardo do Campo, também 
em São Paulo, onde são pro-
duzidos os modelos Novo 
Virtus, Novo Polo, Nivus e 
Saveiro, está com férias coleti-
vas de dez dias previstas para 
os dois turnos de produção a 
partir de 10 de julho. 

Incentivo do governo
A decisão da Volkswagen 

ocorre mesmo após lança-
mento, no último dia 6, de 
um programa de incentivo 
do governo federal à indús-
tria automotiva, que criou 
descontos temporariamente 
para compra de carros, ônibus  
e caminhões.

Especialistas disseram que 
o pacote poderia não surtir 
o efeito esperado sobre a in-
dústria e que a curta duração 
e o volume de recursos do 
programa de ajuda poderiam 

MERCADO DE VEÍCULOS

Produção está suspensa desde segunda-feira (26) em algumas fábricas

ter alcance limitado, que pouco 
mudará a situação do setor.

Na ocasião do anúncio do 
incentivo, o professor de eco-
nomia do Ibmec, Gilberto Bra-
ga, elogiou o programa, mas 
questionou o prazo limitado 
de quatro meses e o mon-
tante de R$ 1,5 bilhão, que 
considerou baixo. Para ele, o 
pacote está na direção certa, 
mas precisaria ser ampliado 
para surtir efeito duradouro 
sobre a indústria automotiva.
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diferença que não pode 
continuar existindo, senão 
o mundo não vale a pena”, 
disse Lula em seu discurso. 
Ele destacou ainda que o 
governo vai retomar a po-
lítica do preço minimo para 
produção de alimentos e de 
compra de excedentes em 
caso de supersafras.

“Vocês vão plantar e nós 
vamos garantir preço míni-
mo para que ninguém tenha 
prejuízo na sua safra”, disse, 
citando ainda o trabalho 
da Companhia Nacional de 

Abastecimento (Conab) na 
manutenção do estoque re-
gulador para que “não falte 
mais alimento nesse país e 
que o preço não aumente 
de forma exorbitante”. 

Plano Safra
Durante a solenidade, o 

ministro do Desenvolvi-
mento Agrário e Agricul-
tura Familiar, Paulo Teixeira, 
destacou um dos pilares 
desse Plano Safra, que é a 
proteção ao meio ambiente. 
“Queremos aproveitar esse 

ciclo, essa janela que se 
abriu para a agroecologia, 
para produção de alimen-
tos saudáveis, mas também 
de uma agricultura rege-
nerativa, restaurativa que 
recupere as nascentes de 
água, as matas ciliares, que 
possa recuperar as Áreas de 
Proteção Ambiental”, disse. 

Agronegócio
Complementando os valo-

res para o setor rural, ontem 
(27), Lula anunciou o Plano 
Safra 2023/2024 para o agro-

Crédito rural terá R$ 
71,6 bilhões no âmbito 
do Pronaf

Agência Brasil 

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va lançou, nesta 
quarta-feira (28), 

em Brasília, o Plano Sa-
fra da Agricultura Familiar 
2023/2024, com R$ 71,6 
bilhões destinados ao cré-
dito rural no âmbito do 
Programa Nacional de For-
talecimento da Agricultura 
Familiar (Pronaf). O valor é 
34% superior ao anunciado 
na safra passada e o maior 
da série histórica.

Segundo o governo, so-
madas outras ações anun-
ciadas para a agricultura 
familiar, como compras pú-
blicas, assistência técnica e 
extensão rural, Política de 
Garantia de Preços Mínimos 
para os Produtos da Socio-
biodiversidade (PGPM-Bio), 
Garantia-Safra e Proagro 
Mais, o volume investido 
chega a R$ 77,7 bilhões. 
Taxas de juros menores para 
quem produzir alimentos 
que vão à mesa dos brasi-
leiros e da biodiversidade, 
incentivos à compra de má-
quinas agrícolas, ampliação 
do microcrédito produtivo 
para agricultores familiares 
do Norte e Nordeste, inclu-
são produtiva de indígenas 
e quilombolas, mais cré-
dito às mulheres rurais e 
ao acesso à terra também 
estão entre os destaques 
anunciados em cerimônia 
no Palácio do Planalto.

“O que nós estamos fa-
zendo é tentando diminuir 
a desigualdade que ain-
da é muito grande entre 
o pequeno [produtor] e o 
grande, entre aqueles que 
trabalham e aqueles que são 
donos das empresas que 
produzem trabalho. Há uma 

Mulheres rurais também ganharam uma linha específica no Plano Safra da Agricultura Familiar

Agricultura familiar terá juros 
mais baixos em alimentos

negócio, com R$ 364,22 bi-
lhões para o financiamento 
da agricultura e da pecuária 
empresarial no país. 

Setor produtivo
O presidente da Confe-

deração Nacional dos Tra-
balhadores na Agricultura 
(Contag), Aristides Veras 
dos Santos, afirmou que 
o plano apresentado “não 
será ainda o ideal”, mas 
acredita que “foi o possível 
para o momento que nós 
estamos vivendo”. Ele tam-

Reajuste salarial ficou acima 
da inflação em maio

Em maio, o reajuste sa-
larial mediano ficou em 
5,3%, superando a inflação 
acumulada dos últimos 12 
meses em 1,5 ponto per-
centual. O que representa 
o maior aumento real no 
ano de 2023. O piso sala-
rial mediano - que corrige 
discrepâncias - negociado 
foi de R$ 1.630 em maio.

As informações constam 
no boletim Salariômetro, 
divulgado nesta quarta-
-feira (28), pela Fundação 
Instituto de Pesquisas Eco-
nômicas (Fipe). O Salariô-
metro analisa os resultados 
de 40 negociações salariais, 
que são coletados no portal 
Medidor, do Ministério do 
Trabalho e Emprego.

O balanço revelou tam-
bém que 91,9% dos rea-
justes salariais negociados 
foram acima do INPC acu-
mulado, sendo a maior pro-
porção já observada na série 
histórica do Salariômetro.

“Proporções similares fo-
ram registradas apenas em 
2018. Em janeiro daquele 
ano, 91,0% dos reajustes 

PISO SALARIAL

superam o INPC. Naquela 
época, a inflação girava em 
torno de 2%. Agora está em 
torno de 4%, o que enfatiza 
o significado dos reajustes 
atuais”, divulgou a Fipe.

Segundo a entidade, o 
INPC para junho é o mesmo 
de maio e a prévia indica 
a proporção de 81,4% de 
reajustes acima da inflação.

Índice superou inflação acumulada nos 
últimos 12 meses

Agência Brasil

Ricardo Stuckert

bém cobrou mais facilidade 
no acesso aos recursos junto 
às instituições financeiras. 
“Nós acreditamos que va-
mos reconstruindo aos pou-
cos, passo a passo, naquilo 
que houver de dificuldades 
das relações com os bancos, 
nós vamos construindo no 
dia a dia com o governo, 
com os ministérios para que 
a gente tenha acesso. Não 
basta ter os recursos, tem 
que ter acesso e as facilida-
des”, acentuou. “Espero que 
a gente possa ter a cada dia 
mais recursos para o campo 
para produzir alimentos e 
ter preço justo para nós e ter 
preço justo também para o 
consumidor”, acrescentou. 

Taxas de juros
Entre as medidas anun-

ciadas está a redução da 
taxa de juros, de 5% ao 
ano para 4% ao ano, para 
quem produzir alimentos, 
como arroz, feijão, mandio-
ca, tomate, leite, ovos, entre 
outros. O objetivo do gover-
no é contribuir com a se-
gurança alimentar do país, 
ao estimular a produção de 
alimentos essenciais para as 
famílias brasileiras. Outra 
novidade são as mudanças 
no microcrédito produtivo, 
destinado aos agricultores 
familiares de baixa renda. 
O chamado Pronaf B terá 
o enquadramento da renda 
familiar anual ampliado de 
R$ 23 mil para R$ 40 mil e 
o limite de crédito de R$ 6 
mil para R$ 10 mil. O des-
conto de adimplência para 
as regiões Norte e Nordeste 
saltará de 25% para 40%. 
Mulheres rurais também 
ganharam uma linha es-
pecífica no Plano Safra da 
Agricultura Familiar. Será 
criada uma nova faixa na 
linha Pronaf Mulher, com 
limite de financiamento de 
até R$ 25 mil por ano e 
taxa de juros de 4% ao 
ano, orientada às agricul-
toras com renda anual de 
até R$ 100 mil.

Venda de máquinas e equipamentos 
cresceu 10,6% em maio

CNI/JOSE PAULO

Em maio, a indústria 
brasileira de máquinas e 
equipamentos registrou 
uma receita líquida de R$ 
24,9 bilhões, o que signifi-
cou recuperação em rela-
ção a abril, com aumento 
de 10,6%. No entanto, na 
comparação anual, houve 
queda de 15,6%, o que 
indicaria continuidade da 
desaceleração dos inves-
timentos em máquinas e 
equipamentos no Brasil, 
informou nesta quarta-
-feira (27) a Associação 
Brasileira da Indústria de 
Máquinas e Equipamen-
tos (Abimaq).

As vendas internas so-
maram R$ 18,3 bilhões em 
maio, valor 4,1% superior 
a abril e 23,2% inferior a 
maio do ano passado.

As exportações, por sua 
vez, atingiram US$ 1,3 
bilhão, aumento de 35,7% 
na comparação com abril 
e de 22,2% sobre maio 
de 2022.

Já as importações so-

INDÚSTRIA

maram US$ 2,6 bilhões 
em maio, avanço de 27% 
sobre abril e de 24,8% so-
bre maio do ano passado.

O saldo da balança co-
mercial na venda de má-

quinas e equipamentos 
ficou negativo em US$ 
1,2 bilhão em maio.

Considerando-se os 
cinco primeiros meses do 
ano, o setor acumulou 

uma receita líquida de 
R$ 117,5 bilhões, 8,5% a 
menos do que o registra-
do no mesmo período do 
ano passado. Já o merca-
do interno acumulou R$ 
88,5 bilhões no ano, o 
que representou recuo de 
14,3% quando compara-
do com o mesmo período 
de 2022. 

Ocupação
O número de pessoas 

ocupadas na indústria 
brasileira de máquinas e 
equipamentos encolheu 
0,1% em maio, soman-
do 393.286 empregados. 
Segundo a Abimaq, a 
queda se deve à desa-
celeração das atividades 
nos últimos meses, que 
levou a novas demissões 
em 2023. Em relação a 
setembro de 2022, mês 
que registrou núme-
ro recorde de pessoas 
no setor, o quadro de 
pessoal encolheu em  
6 mil pessoas.

Na comparação anual, houve 
queda de 15,6%



O regulamento dos 
programas deve 
abranger itens como 
a quantidade máxima 
de vagas por turma

Pandemia expandiu a 
experiência com edu-
cação a distância nas 
instituições de ensino 

superior e tornou possível 
novas experiências e so-
luções tecnológicas. Hoje, 
uma em cada três especia-
lizações no país já é EAD, 
conforme divulgado neste 
mês pelo Mapa do Ensino 
Superior no Brasil, compi-
lado pelo Semesp (sindi-
cato das mantenedoras). O 
desafio agora passa para 
o chamado stricto sensu: 
o Ministério da Educação 
(MEC) deve avaliar 14 pro-
postas para criação de um 
primeiro mestrado acadê-
mico a distância neste ano. 
Podem submeter propostas 
de novos cursos instituições 
credenciadas no MEC que 
têm Índice Geral de Cursos 
(IGC) igual ou superior a 4 
(o índice vai até 5) ou, en-
tão, tenham um programa 
de pós-graduação stricto 
sensu reconhecido pela 
pasta, em funcionamento, 
com nota 4 e na mesma 
área da nova proposição. 
A análise cabe à Coorde-
nação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal de Nível Superior 
(Capes). O regulamento dos 
programas deve abranger 
itens como a quantidade 
máxima de vagas por tur-
ma; estrutura curricular do 
programa; estratégias para 
evitar fraudes nas avalia-
ções e critérios para a ma-
nutenção da qualidade do 
curso. A análise é realiza-
da pelo Conselho Técnico-

A associação chama a atenção para o uso das plataformas de ensino de empresas como Google e Microsoft

MEC avalia propostas para 
criação de mestrado EAD no País

-Científico da Educação 
Superior (CTC-ES), que se 
reúne uma vez por mês 
para análise de todas as 
propostas recebidas.

Por meio de nota, a agência 
ressaltou a importância do 
diálogo com representantes 
da academia para o avanço 
das discussões sobre a te-
mática. “Um dos pilares da 
Capes é a constante inter-
locução com a comunidade 
acadêmica ativa no País. Para 
tanto, os coordenadores das 
49 áreas de avaliação e de-
mais especialistas que atuam 
junto ao órgão constante-
mente dialogam com docen-
tes e pesquisadores dos pro-
gramas de pós-graduação 

a fim de buscar soluções 
de problemas e inovações 
que permitam aprimorar a 
modalidade de educação 
a distância no âmbito da 
pós-graduação”, disse. Em 
agosto de 2019, houve um 
primeiro edital que permitiu 
a oferta de cursos de mestra-
do a distância. Ele recebeu 17 
propostas na modalidade - 
de um total de 652 propostas 
de mestrado e doutorado 
para todo o País, incluindo a 
modalidade presencial.

Das proposições recebi-
das em 2019, nenhuma foi 
aprovada pela agência e, 
com a pandemia, todos os 
processos de Avaliação de 
Propostas de Cursos Novos 

(APCN) foram paralisados 
em 2020 e 2021. Conforme 
a Capes, das 1.054 docu-
mentações submetidas no 
edital do ano passado, 14 
são cursos EAD, a maioria 
na modalidade profissional. 
O resultado final da análise 
de mérito ainda não foi dado 
para ninguém - e as que ainda 
não foram analisadas devem 
ser avaliadas ao longo do 
ano, conforme o calendário 
das reuniões do colegiado.

A regulamentação permite 
o envio de propostas de dou-
torado a distância, mas esse 
cenário está um pouco mais 
longe da realidade: os pro-
jetos podem ser submetidos 
apenas depois do primeiro 

ciclo de avaliação do pro-
grama de mestrado EAD da 
instituição em que a forma-
ção tenha tido o reconheci-
mento renovado e recebido, 
no mínimo, a nota 4. 

O debate
Para Enilton Ferreira Ro-

cha, que integra o Conselho 
de Qualidade da Associação 
Brasileira de Educação a 
Distância (Abed), a regula-
mentação atual apresenta 
fragilidades, principalmen-
te quando comparadas a 
dispositivos vigentes em 
outros países. “O conceito 
de qualidade estabelecido 
nesses documentos, visto 
que eles são mais restritivos 

Fã faz testamento e deixa todos 
os bens para Neymar

A decisão de um admirador 
de deixar toda sua herança para 
Neymar Jr. tem causado grande 
repercussão nas redes sociais 
desde segunda-feira (26), um 
homem de 30 anos, que optou 
por não revelar sua identidade, 
elaborou um testamento em 
um cartório de Porto Alegre, 
Rio Grande do Sul, destinando 
todos os seus bens ao jogador 
de futebol. A atitude inusitada 
chamou a atenção do público, 
gerando debates e discussões 
online. O fã, que alega es-
tar enfrentando problemas de 
saúde, afirmou que não possui 
ninguém próximo para deixar 
seus pertences em caso de fa-
lecimento. Ele expressou sua 
admiração por Neymar, des-
tacando semelhanças pesso-
ais, como o enfrentamento de 
difamações e a valorização da 
família. ”Mesmo prestes a com-
pletar 31 anos, minha saúde não 
está muito boa e percebi que 
não tenho ninguém para dei-
xar meus pertences caso venha 
a falecer. Gosto do Neymar, 

Turista morre ao tentar beber 
todos os cocktails de um bar

Um homem de naciona-
lidade britânica faleceu na 
Jamaica enquanto estava 
de férias com a família, 
após participar de um de-
safio que envolvia beber os 
21 coquetéis apresentados 
no menu de um bar.

De acordo com o ITV 
News, Timothy Southern, 
de 53 anos, desistiu do de-
safio, que também conta-
va com a participação de 
duas mulheres canaden-
ses, após consumir 12 das 
bebidas. Em seguida, ele 
retornou ao seu quarto 
de hotel no Royal De-
cameron Club Caribbe-
an, em Saint Ann, onde  
acabou falecendo.

Os resultados da autópsia 
indicaram que o britânico 
morreu devido a uma “gas-
troenterite aguda causada 
pelo consumo excessivo  
de álcool”.

No entanto, a família de 
Timothy acusa o serviço 
de emergência médica de 

não ter fornecido os cuida-
dos adequados durante o 
socorro. “O serviço e tra-
tamento que ele recebeu 
foram terríveis”, afirmaram 

HERANÇA

me identifico muito com ele”, 
começou a explicar, confes-
sando ter alguns pontos em 
comum com Neymar. A relação 
do jogador com seu pai tam-
bém despertou identificação 
no admirador, que teve uma 
experiência semelhante com 
seu pai falecido. Além disso, 
ele ressaltou a percepção de 
que Neymar não é uma pessoa 
interesseira, uma característica 
considerada rara nos tempos 
atuais. Apesar da intenção de 

Documento já foi aprova-
do em cartório

à mídia.
Neste momento, os familia-

res estão tentando repatriar 
o corpo do britânico da Ja-
maica para o Reino Unido.

JAMAICA

A competição contava com a participação de duas mulheres canadenses
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entrar em contato com Neymar 
para compartilhar sua decisão, 
o homem não obteve sucesso. 
Ele também mencionou pos-
suir objetos e relíquias fami-
liares, que pretende legar ao 
jogador caso seu desejo seja 
atendido. ”Eu odiaria deixar 
meus bens para o governo 
ou parentes com os quais não 
tenho um bom relacionamen-
to. Tentei entrar em contato 
com Neymar, mas não obtive 
sucesso”. concluiu.
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do que orientadores, ain-
da não satisfaz o propósito 
da pesquisa nesse nível de 
ensino, sendo muito mais 
burocrático do que preo-
cupado com a qualidade 
da oferta.” No Sindicato 
Nacional dos Docentes 
das Instituições de Ensino 
Superior (Andes), o tema é 
objeto de debate entre os 
integrantes dos grupos de 
trabalho e a organização 
não tem uma posição defi-
nida. Já quanto à forma com 
que as plataformas virtu-
ais e aplicativos vêm sendo 
utilizados desde a pande-
mia, na chamada “plata-
formização da educação”,  
existe preocupação.



10 Manaus, quinta-feira 29 de junho de 2023 

Cultura
redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Nomes já eram conhe-
cidos antes da chega-
da dos jurados,  o que 
contraria regulamento

Vazamento de nomes afasta três 
jurados de Festival de Parintins

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Artur Mamede

A suspeita de vaza-
mento de nomes 
de jurados técnicos 
para o 56º Festi-

val Folclórico de Parintins 
fez com que o Tribunal de 
Justiça do Estado do Ama-
zonas (TJ-AM) por meio da I 
Comarca de Parintins (a 368 
quilômetros de Manaus), 
determinasse à prefeitura 
deste município a realiza-
ção de um novo sorteio 
para a escolha do júri es-
pecializado.

Boatos e redes sociais
A juíza afirma na intima-

ção que, pelo regulamento, 
os nomes só deveriam ser 
divulgados nesta quarta-
-feira (28) mas a queixa do 
vazamento foi recebida na 
segunda-feira (26) e que as 
suspeitas, inclusive citan-
do os nomes dos jurados 
afastados, já circulavam nas 
redes sociais.

A intimação, assinada pela 

juíza titular da I Comarca 
de Parintins, Juliana Arrais 
Mousinho, atende a quei-
xa do Instituto Boi Bumbá 
Garantido e pontua que os 
jurados Reginaldo Oliveira, 
Jeamerson dos Santos e 
Miran Abs seriam pessoas 
do círculo de amizade do Sr. 
David Farias, que teria sido 
jurado no Festival Folclórico 
no ano de 2015 e favorecido 
o Boi Bumbá Caprichoso ao 
avaliar item que não teria 
se apresentado.

Mas a mesma decisão 
também afirma que o fato 
de os jurados serem do cír-
culo de amizades de David 
Farias não é o suficiente 
para que isso seja visto 
como má-fé. A juíza enten-
de que “não restou com-
provada qualquer ligação 
direta entre os jurados e 
o Boi Bumbá Caprichoso”.

Se a amizade ou não en-
tre os envolvidos não foi 
o suficiente para acatar as 
denúncias do Garantido, a 
juíza alega ter havido o 
vazamento dos nomes dos 
três jurados, o que contraria 
o regulamento.

No documento judicial se 
lê que há “forte evidência de 
vazamento dos nomes dos 
jurados Reginaldo Oliveira, 

Jeamerson dos Santos e 
Mirian ABS antes da data 
prevista no regulamento do 
edital, o que viola o item 
10.8 do Edital de Creden-
ciamento de Candidatos a 
Jurados do Festival.

O citado item do edital 
determina que, “Em virtude 
da necessidade de manter 
a seriedade, isonomia e 
credibilidade do processo 
de escolha dos jurados do 
Festival Folclórico de Parin-
tins, o resultado somente 
será divulgado quando os 
selecionados já estiverem 
no Município de Parintins.”

Quem são os afastados
Reginaldo dos Santos 

Oliveira é Mestre em 
Dança pela Universidade 
Federal da Bahia. Dançari-
no, coreógrafo e professor 
pesquisador.

Jeamerson dos Santos 
é pesquisador, cenógrafo, 
ambientador cênico, dire-
tor de arte, educador ar-
tístico e bonequeiro.

Miran Abs, professora de 
violoncelo da Escola Técni-
ca de Artes da Universidade 
Federal de Alagoas e dou-
toranda em Artes Cênicas 
pela Universidade Federal 
da Bahia.

Festival Folclórico  de Parin-
tins inicia na sexta-feira, 30

REPRODUÇÃO

Secretário Marcellus Campêlo e o secretário Fabrício Barbosa, duran-
te a reunião do governador, Wilson Lima, com os contemplados do 
(PROSAI), em Parintins! 

Foi com seus familiares e amigos, que Wi-
lker Cidade comemorou seus 30 anos de 
trabalho. A festa foi em um esplêndido 
iate, e contou também com um delicioso 
buffet saboroso! 

Foi com dois pra lá e dois pra cá, que os dois 
amigos Coronel Menezes e Annamaria Melo, 
curtiram o delicioso sábado, no evento pro-
movido por Sérgio Frota, no Vinhedo Rio mar.

Na última segunda-feira (26), o 
governador do Amazonas, Wilson 
Lima, acordou com uma bela sur-
presa de aniversário. A  surpresa 
organizada pela esposa, Taiana 
Lima e a filha, tirou um belo sorri-
so do governador! Parabéns.

FELIZ ANIVERSÁRIO! 

EM RITMO DE TOADA! 
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EM PARINTINS! 

Jônia Muniz e Selma Gomes, orga-
nizaram o ‘Flores Na Roça’, no bair-
ro Aparecida. A festa Junina contou 
com muitas guloseimas, dança, e a 
tradicional quadrilha. Anarriê! 

PRAÇA DOS AMIGOS! 

Dra. Patrícia Oliveira, fisiotera-
peuta pélvica, participou da roda 
de conversa ‘ We Talks’. Ela falou  
sobre sexualidade e saúde íntima.

Os amigos Ana Goreth e Carlos 
Aguiar, na reabertura da ‘ Praça 
dos Amigos’, a festa foi na úl-
tima sexta-feira (23). O evento 
reuniu todos os amigos da so-
ciedade Manauara! 

SAÚDE DA MULHER! VIVA SÃO JOÃO! 
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Esportes

Lesão e dores acom-
panham a tenista Bia 
Haddad desde o início 
do mês

Artur Mamede

A tenista brasileira Bia 
Haddad tranquili-
zou a torcida horas 
depois de ter aban-

donado a partida válida pelas 
oitavas de final do Torneio 
de Eastbourne, na Inglaterra, 
na quarta-feira (28).

O torneio serve de pre-
paração para o Grand Slam  
de Wimbledon.

Bia, que sente fortes dores 
no joelho direito há mais 
de três semanas, afirmou 
ter deixado a partida por 
precaução, já que a com-
petição em Wimbledon, a 
mais importante do esporte, 
começa na segunda-feira (3 
de julho).

“Acordei com a região da 
lesão um pouco mais chata 
hoje, o que é normal após o 
jogo longo de ontem (ter-
ça), e sabíamos que seria 
importante fazer um bom 
primeiro set para que eu 
passasse menos tempo em 
quadra hoje, pensando em 
Wimbledon. Perdi minhas 
chances no primeiro set e 
o segundo começou muito 
disputado. Sabendo que se-
ria um longo caminho até 
a vitória e que Wimbledon 
começa na segunda-feira, 
optamos como equipe por 
me retirar” disse a número 
1 do tênis brasileiro.

Estreia exaustiva
Bia estreou terça-feira (28) 

em Eastbourne, numa par-
tida exaustiva de  2h38min  
contra a checa Marie Bou-
zkova. 

A partida foi vencida de 
virada pela brasileira.
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Seleção amazonense de polo aquático é medalha de prata no PA

REPRODUÇÃO/INS-
TAGRAM

Equipe amazonense de polo aquático 
é prata em competição nacional

A equipe amazonense de 
polo aquático é medalha de 
prata na Copa Brasil Grão Pará 
2023 da modalidade. Os 13 
atletas do time recebem apoio 
do Governo do Amazonas, por 
meio de passagens aéreas e 
espaço para treino no Parque 
Aquático de Alto Rendimento 
da Vila Olímpica de Manaus.

A competição, que teve su-
pervisão da Federação Para-
ense de Desportos Aquáticos 
(FPDA). apresentou seleções 
de vários estados entre os dias 
23 e 25 de junho, no Parque 
Aquático da Universidade do 
Estado do Pará (UEPA).

Potencial
“Sabemos do potencial do 

time amazonense de polo 
aquático. Por isso o Governo 
do Amazonas tem viabiliza-
do o suporte necessário para 
que essa seleção possa figu-
rar também no ranking in-
ternacional”, comentou o ti-
tular da Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

A seleção amazonense 

COPA BRASILVÔLEI FEMININO

Brasil derrota Itália na 
Liga das Nações

A seleção feminina de vô-
lei derrotou nesta terça-feira 
(28)  a atual campeã Itália na 
Liga das Nações, em Bang-
coc (Tailândia). 

Após sair perdendo, as bra-
sileiras buscaram o empate e 
passaram à frente no placar. 
No entanto, as italianas volta-
ram a igualar e a definição do 
jogo foi para o break. 

Mas o dia era mesmo do 
Brasil, que se impôs uma vez 
mais, selando o triunfo por 3 

teve o Clube do Remo (PA) 
como principal adversário 
e mostrou técnica e raça na 
competição, conquistando 
medalha de prata.

“A cada competição que 
participamos colocamos a 
união do grupo e os ensina-
mentos táticos em prática 
dentro da piscina e os resulta-

Rosamaria destaque da seleção brasileira feminina de vôlei

sets a 2 (26/28, 25/20, 19/25, 
25/21 e 15/10), após 2h30 de 
embate duríssimo.

A seleção volta à quadra às 
7h (horário de Brasília) desta 
quinta (29), contra o Canadá, 
pelo segundo jogo da tercei-
ra e última semana da fase 
classificatória da Liga. O país 
busca o título inédito na com-
petição, após três vices segui-
dos.  Com o triunfo a seleção 
subiu para a terceira posição 
na classificação geral.

Bia Haddad abandona partida 
de olho em Wimbledon

Mas a estreia exaustiva 
causou um enorme des-
gaste físico  para a atleta 
que sofre e trata de uma 
lesão desde o início da curta 
temporada de grama, no 
começo do mês. 

Bia já havia desistido do 
Torneio de Birmingham, na 
semana passada, pelo mes-
mo motivo.

“É a primeira vez que me 
retiro de uma partida nesses 

últimos três anos. Estou cha-
teada, mas temos um plane-
jamento que precisa ser se-
guido para termos a chance 
de estar clinicamente e te-
nisticamente preparados na 
segunda-feira, que é nossa  
prioridade”, comentou.

Já na terça-feira, a atleta 
havia divulgado estar sen-
tindo forte dores o que 
estava dificultando o maior 
empenho nos treinos.

Bia ainda disse que a lesão 
pode atrapalhar suas atua-
ções pelos próximos meses.

“A lesão está controlada, 
evoluiu, mas ainda me inco-
moda, e pode levar meses 
para sarar completamen-
te. Estamos, como sempre, 
cuidando intensamente, 
mas assim é a vida de um 
atleta de alto rendimento 
e temos que aprender que 
muitas vezes jogaremos 

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Interligas  
Sub-23 
começa nesta 
quinta-feira

BBAASSQQUUEETTEE

O Torneio Interligas Sub-
23 de basquete, que inicia 
nesta quinta-feira (29), terá 
duas equipes brasileiras, o 
Esporte Clube Pinheiros, ven-
cedor da Liga Nacional de 
Basquete em 2022, e o São 
José, segundo colocado do 
campeonato. 

A competição é organizada 
pela Liga Nacional de Bas-
quete em parceria com a La 
Liga Argentina desde 2018.

O torneio acontece em 
Oberá, na Argentina, reu-
nindo o campeão e o vice 
da Liga de Desenvolvimento 
de Basquete (LDB) e da Liga 
de Desarrollo, em Oberá, na 
Argentina.

O basquete argentino será 
representado pelo Oberá TC 
e o Instituto. A programa-
ção inicia com o confronto 
entre Pinheiros e Instituto, 
às 18h30. Logo em seguida, 
entram em quadra Oberá e 
São José.

A primeira edição do Interli-
gas, em 2017, teve o confron-
to entre Paulistano e Quimsa, 
vencido pelo time brasileiro. 
No ano seguinte, o CAP repre-
sentou o Brasil, mais uma vez, 
e foi campeão na Argentina, 
vencendo o Peñarol (o Pinhei-
ros, campeão da LDB 2018, op-
tou por não participar abrindo 
vaga para o Paulistano, o outro 
finalista da competição).

O ala Yan Djalo defende o Esporte 
Clube Pinheiros

GettyImages

sem estar 100%”, destacou  
a tenista.

Fazendo história
No início deste mês, Bia 

fez história no Torneio de 
Roland Garros, ao se tor-
nar a segunda brasileira a 
chegar às semifinais de um 
Grand Slam – a pioneira 
foi a multicampeã Maria 
Eshter Bueno, em 1968, no 
US Open (1968).

Bia Haddad sente fortes dores no joelho direito e abandona quadra nesta terça-feira (28)
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dos são sempre positivos. Por 
esse motivo, o nosso estado 
tem sido destaque, principal-
mente, em campeonatos norte 
e nordeste”, comentou Andrey 
Bastos, armador do time.

Parceria produtiva
Para a presidente da Fe-

deração Amazonense de 

Desporto Aquático Aquáti-
cos (Fada), Claudia Nobre, o 
apoio do Governo do Ama-
zonas foi essencial para o 
crescimento da modalidade.

“Toda essa parceria está sen-
do muito produtiva para elevar 
o polo aquático amazonense 
no cenário brasileiro”, comen-
tou Claudia Nobre.
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